



SCOUTS MARINS  
DU GRAND MONTRÉAL

Rapport annuel

2023

# Scouts Marins du Grand Montréal

## Rapport annuel 2023

1. Mot du président
2. Faits marquants
3. Rapport des opérations
4. Formation
5. Orientations et défis

### **1. Mot du président**

Chers membres et bénévoles,  
Chers administrateurs et partenaires,

Lorsque onze groupes de scoutisme choisissent de vivre une aventure sur le Fleuve avec nous, la pression est grande. C'est avec beaucoup de flexibilité et de professionnalisme que l'équipe des Scouts marins du Grand Montréal a relevé ce défi de taille. Pour pallier la recrudescence des activités embarquées et en salle de classe, nous avons un plan qui misait sur le recrutement de plusieurs instructeurs bénévoles et une coordination de tous les instants. Bien que les défis techniques se soient enchaînés pendant la saison, ce qui nous a amené à faire des investissements majeurs dans nos embarcations, nous avons une équipe dévouée et active qui a fait des pieds et des mains pour que l'aventure continue. Encore une fois, bravo et merci pour votre implication. Nous entrevoyons une fois de plus une saison 2024 très occupée, et il fait bon de vous retrouver motivés et en grand nombre.

Nos bénévoles se sont aussi mobilisés lors de nos événements clé : la mise à l'eau, la préparation des voiliers pour la saison, des implications bénévoles au club nautique, la préparation de la saison de navigation avec nos instructeurs et les groupes de scoutisme autour du lac St-François, les dons et reventes d'embarcations et de matériel nautique, nos populaires sorties de perfectionnement, et bien sûr la mise à terre et la fermeture des bateaux. Nous pouvons donc être fiers du travail accompli et confiants que 2024 sera des plus enrichissantes.

Ceci dit, nous espérons que nos projets et notre offre de service nous permettront encore de mobiliser nos membres autour de notre organisation, qui n'a vraiment rien de comparable. Une autre belle saison nous attend, et cet été nous ferons cap vers Québec!

Tristan Boudreau, président

## 2. Faits marquants de 2023

En rafale:

On célèbre notre première année complète à titre d'École de navigation de plaisance conforme aux normes gouvernementales, et nous avons recruté 5 nouveaux instructeurs bénévoles.

Nous avons encadré une activité de "team building" au club nautique de Longueuil avec des scouts de la Montérégie qui allaient participer au Jam 2023 en Corée du Sud.

L'émission *Jeter l'ancre* est venue filmer une capsule sur Leeway en présence de Julien Bertrand à l'été 2023. Elle sera diffusée au printemps 2024.

En novembre 2023, on a récupéré l'annexe volée en novembre 2022.

Nous sommes devenus membres de Sport et Loisir Montérégie et de Nautisme Québec, avec qui nous avons établi un partenariat. Cela nous a permis d'augmenter notre visibilité pendant la saison et d'obtenir certains avantages pour nos bénévoles, en plus de découvrir de nouvelles opportunités avec des nouveaux partenaires potentiels dans le cadre entre autres du Salon du bateau de Montréal.

Puisque nautisme rime avec solidarité, nous avons eu la chance de croiser plein de gens qui nous ont facilité la vie pendant nos camps autour du lac St-François. Pour ne nommer que quelques-uns: M. Fraser, propriétaire terrien riverain à la Pointe-Fraser à Dundee, les parents de Thierry Labonté, Mme Leduc et M. Boucher, pour leur accueil pendant la tempête de juillet et pour les camps de l'AABP, la municipalité de Saint-Anicet pour l'utilisation de leur quai de service, la marina de Valleyfield pour leur accueil et les rabais accordés, et enfin la communauté nautique de Les Côteaux, et en particulier Caroline Duff, pour leur accueil.

Lors de nos déplacements le long de la Voie Maritime en 2023, nous avons documenté et fourni nos rapports, lesquels ont servi d'exemples pour l'élaboration de leurs procédures de transit des plaisanciers en 2024.

Nous avons élaboré un manuel des mesures d'urgence complet et étoffé afin de pallier toute éventualité à bord. Nous l'avons présenté à trois organismes, lesquels ont tous souligné la rigueur du document.

Nous avons également élaboré des politiques sur la gestion des renseignements personnels, la vérification des antécédents judiciaires et l'entretien de nos embarcations.

En collaboration avec le Clan 23<sup>e</sup> Amundsen, nous avons participé à notre premier camp de pêche.

Nous avons effectué deux sauvetages pendant la saison, et ainsi secouru 4 personnes en difficulté sur le lac St-François.

Afin de combler nos besoins, nous avons armé et certifié pour la saison, et ce en 24 heures, une troisième embarcation, Amnésie, un Hunter de 36 pieds propriété de Daniel Roch.

En plus de l'entretien régulier de nos embarcations, nous avons investi beaucoup de temps et de fonds dans celles-ci :

Atalante : renouvellement du système de gestion électrique (**merci Alain-François Mercure!!!**), nouvelle hélice, peinture intérieure, accastillages divers et sortie du moteur pour révision complète par Guité marine

Leeway : nouvelle hélice, nouveaux supports de moteur, alignement de l'arbre et réusinage de l'alternateur en plus des nouvelles batteries de bord.

### **3. Rapport des opérations**

#### **Activités de navigation**

La saison des camps scouts a été l'une des plus occupées de l'histoire des SMGM avec onze camps de formation, dont six d'une semaine, autour du lac St-François et sur le Fleuve à Longueuil (voir le [Bulletin aux membres de septembre 2023](#)). Par ailleurs, nous avons établi un système d'officier de garde qui nous a permis d'agir rapidement et efficacement pendant la saison.

#### **Location des voiliers par des particuliers**

Pendant la saison estivale, les voiliers de la corporation ont été loués pour des sorties amicales ou en famille à deux reprises, ce qui a contribué au financement de nos opérations.

#### **Dons matériels**

Nous avons reçu en don un canot Arthabaska sur remorque, une annexe de 10 pieds et quatre voiliers. Nous avons également reçu un don de pièces d'accastillage et de produits d'entretien d'une valeur de 6500.00\$ qui seront pour la plupart utilisés sur Leeway.

#### **Revente d'un moteur hors bord, de trois voiliers et d'un ber fixe**

Le marché de l'usagé étant plus capricieux cette année, nous avons conclu cinq transactions qui nous ont rapporté un total de 9650.00 \$. Merci à Thierry Labonté et Daniel Roch d'avoir conclu ces transactions dans l'intérêt de la corporation.

#### **La campagne de dons 2023: Cap vers l'ouest!**

Notre campagne en ligne 2023 : *Cap vers l'ouest* sur la plateforme Yapla a généré plus de neuf dons totalisant 1295.00\$, dont un don corporatif 250.00\$ de l'entreprise Dunsky Énergie . Merci à nos donateurs, et merci à vous tous de partager nos campagnes de financement dans vos réseaux!

#### **Membership et bénévolat**

Nos membres bénévoles ont cumulé près de 1500 heures sur le terrain pour l'ensemble de la saison, que ce soit pour les manoeuvres de mise à l'eau et de mise à terre, les corvées

d'entretien, le convoyage d'Atalante II et d'Amnésie de Valleyfield à Longueuil ainsi que les onze activités embarquées. À cela s'ajoutent l'organisation et la prise en charge des sorties de perfectionnement hors saison, ainsi que les tournées de familiarisation et le camp des instructeurs. C'est un record!

### **Une fête et des prix de reconnaissance pour nos bénévoles**

Lors du 5-8 de fin de saison le 21 novembre dernier, nous avons fait la rétrospective de l'été et avons souligné le travail de nos bénévoles avec un tirage de prix de présence, dont trois vestes de sauvetage gonflantes offertes par [NAUTISME QUÉBEC](#). Le prix Thierry-Labonté du bénévole de l'année a été attribué à Daniel Roch pour son soutien indéfectible tout au long de la saison.

### **L'implication des membres du CA**

Il faut également noter les dizaines d'heures offertes par les membres du CA, sans qui les SMGM ne pourraient pas poursuivre leur mission. Bravo et merci à tous!

## **4. Formation**

### **Secourisme élémentaire en mer et radiotéléphonie VHF**

Afin d'être au diapason avec nos objectifs d'apprentissage pour les candidats qui montent à bord, nous avons cette année offert deux formations de radiotéléphonie VHF et l'examineur Julien Bertrand a qualifié quatorze candidats. Notre instructeur de secourisme élémentaire en mer, Pierre Lefebvre a pour sa part formé six candidats en 2023.

Grâce à un partenaire de l'industrie du nautisme, une cinquantaine de jeunes, chefs et animateurs scouts ont obtenu leur carte d'embarcation de plaisance dans le cadre de notre programme « Année marine ».

### **Un camp des recrues pour nos instructeurs**

Dans la foulée du programme de conformité PCPB-ENP de Transports Canada, nous exigeons de nos instructeurs qu'ils puissent opérer nos embarcations en toute sécurité avant de prendre en charge des équipages lors des camps de formation. Dans le but de qualifier nos nouveaux candidats, nous avons tenu le tout premier camp des recrues à l'automne 2023.

### **Les soirées de perfectionnement**

Dans le but de familiariser nos membres avec nos voiliers, de créer un attachement à la corporation et de former nos futurs instructeurs, nous avons organisé quelques sorties sur Atalante avant la saison de scoutisme. Étant donné que nous avons eu des ennuis mécaniques et/ou électriques avec les deux bateaux, nous n'avons pas pu organiser autant de sorties que prévu.

## 5. Orientations et défis

Avec l'afflux de demandes des groupes de scoutisme pour nos activités, nous avons plus que jamais la responsabilité de fournir des services de qualité sur des embarcations qui font l'objet d'un plan de maintenance en pleine évolution.

Bien que notre organisme jouisse d'une bonne santé financière, nous souhaitons poursuivre nos démarches en vue de l'obtention de financement provenant de l'industrie et de donateurs institutionnels. Afin de diversifier nos sources de revenu, nous désirons aussi explorer la voie du sociofinancement.

Les Scouts marins du Grand Montréal prennent leur place dans le paysage du nautisme Montréalais, tout en conservant leur vocation si particulière qui les distingue des autres Écoles de navigation de plaisance de par leur esprit de service et les aventures qu'ils font vivre à des dizaines de jeunes chaque année le long du Fleuve St-Laurent. Grâce à votre implication et à vos contributions, ensemble, on pourra aller encore plus loin.

### Remerciements

À nos membres, pour qui nous sommes...

À nos bénévoles, sans qui nous ne serions...

À tous ceux qui nous soutiennent et qui sont...

- Le Club Nautique de Longueuil
- L'Association des Aventuriers de Baden-Powell
- Les Scouts de la Montérégie, Le District Scout de Montréal Métropolitain et l'Association des Scouts du Canada
- Julien Bertrand, examinateur CRO-M avec les ECP
- Pierre Lefebvre, instructeur de premiers soins
- Nautisme Québec
- La Corporation de Gestion de la Voie Maritime du St-Laurent
- Dunsky Énergie
- Guité mécanique marine

[CAMPAGNE 2024: CAP VERS QUÉBEC!](#)



SCOUTS MARINS  
DU GRAND MONTRÉAL